
O1	
  –	
  Le	
  pluriel	
  des	
  noms	
  et	
  des	
  adjectifs	
  

	
  

Le	
  plus	
  souvent,	
  pour	
  former	
  le	
  pluriel,	
  on	
  ajoute	
  un	
  «	
  s	
  »	
  à	
  la	
  fin	
  des	
  noms.	
  

Ex	
  :	
  un	
  chien	
  –	
  des	
  chiens	
  /	
  content	
  –	
  contents.	
  

	
  

•	
  Les	
  noms	
  et	
  adjectifs	
  terminés	
  par	
  «	
  s	
  ;	
  x	
  ;	
  z	
  »	
  

Ils	
  ne	
  changent	
  pas	
  au	
  pluriel.	
  

Exemple	
  :	
  une	
  souris	
  –	
  des	
  souris	
  /	
  heureux	
  –	
  heureux	
  /	
  un	
  gaz	
  –	
  des	
  gaz.	
  

	
  

•	
  Les	
  noms	
  et	
  adjectifs	
  se	
  terminant	
  par	
  «	
  al	
  »	
  

Ils	
  ont	
  leur	
  pluriel	
  en	
  «	
  aux	
  ».	
  

Exemple	
  :	
  un	
  cheval	
  –	
  des	
  chevaux	
  /	
  matinal	
  –	
  matinaux.	
  

	
  

ATTENTION	
  aux	
  exceptions	
  !	
  

Un	
  bal	
  –	
  des	
  bals	
   Un	
  carnaval	
  –	
  des	
  carnavals	
   Bancal	
  –	
  bancals	
  

Un	
  chacal	
  –	
  des	
  chacals	
   Un	
  récital	
  –	
  des	
  récitals	
   Final	
  –	
  finals	
  

Un	
  festival	
  –	
  des	
  festivals	
   Banal	
  –	
  banals	
   Glacial	
  -­‐	
  glacials	
  

	
  

•	
  Les	
  noms	
  et	
  adjectifs	
  terminés	
  par	
  «	
  ou	
  »	
  

Ils	
  font	
  leur	
  pluriel	
  en	
  «	
  s	
  ».	
  

Exemple	
  :	
  un	
  clou	
  –	
  des	
  clous	
  /	
  mou	
  –	
  mous.	
  

	
  

ATTENTION	
  aux	
  exceptions	
  !	
  Sept	
  noms	
  en	
  «	
  ou	
  »	
  prennent	
  un	
  «	
  x	
  »	
  au	
  pluriel.	
  

Un	
  bijou	
  –	
  des	
  bijoux	
   Un	
  chou	
  –	
  des	
  choux	
   Un	
  hibou	
  –	
  des	
  hiboux	
  

Un	
  caillou	
  –	
  des	
  cailloux	
   Un	
  genou	
  –	
  des	
  genoux	
   Un	
  joujou	
  –	
  des	
  joujoux	
  

Un	
  pou	
  –	
  des	
  poux	
  

	
  

•	
  Les	
  noms	
  et	
  adjectifs	
  terminés	
  par	
  «	
  eau	
  ;	
  au	
  ;	
  eu	
  »	
  

Ils	
  font	
  leur	
  pluriel	
  en	
  «	
  x	
  ».	
  

Exemple	
  :	
  nouveau	
  –	
  nouveaux	
  /	
  un	
  tuyau	
  –	
  des	
  tuyaux	
  /	
  un	
  jeu	
  –	
  des	
  jeux.	
  

	
  

ATTENTION	
  aux	
  exceptions	
  !	
  

Un	
  landau	
  –	
  des	
  landaus	
  /	
  un	
  pneu	
  –	
  des	
  pneus	
  /	
  un	
  bleu	
  –	
  des	
  bleus.	
  



	
  

•	
  Les	
  mots	
  composés	
  

Dans	
  les	
  noms	
  composés	
  (avec	
  trait	
  d’union)	
  du	
  type	
  pèse-­‐lettre	
  (verbe	
  +	
  nom)	
  ou	
  sans-­‐abri	
  

(	
  préposition	
  +	
  nom),	
  le	
  second	
  élément	
  prend	
  la	
  marque	
  du	
  pluriel	
  seulement	
  et	
  toujours	
  	
  

lorsque	
  le	
  mot	
  est	
  au	
  pluriel.	
  	
  

Exemple	
  :	
  un	
  après-­‐midi,	
  des	
  après-­‐midis	
  

un	
  compte-­‐goutte,	
  des	
  compte-­‐gouttes	
  	
  

	
  

•	
  Les	
  	
  adjectifs	
  de	
  couleur	
  

Ils	
   s’accordent	
   sauf	
   s’ils	
   sont	
   dérivés	
   d’un	
   nom,	
   qui	
   représente	
   un	
   fruit,	
   une	
   fleur	
   (rose,	
  
marron,	
  orange)	
  ou	
  une	
  matière	
  (	
  turquoise…),	
  ou	
  s’ils	
  sont	
  nuancés	
  (	
  clair,	
  	
  foncé…).	
  

Exemple	
  :	
  	
  une	
  robe	
  marron,	
  des	
  objets	
  jaune	
  vif	
  


